

L'ANNEE 1923

Pour des raisons personnelles, Carine Dumont a du décrocher de notre cercle d'histoire. Reconnaisante de notre accueil, elle a voulu nous léguer un souvenir de famille, à savoir l'album relié des « *Patriote illustré* » de l'année 1923. Nous lui disons un très **grand merci** et nous savourons déjà la découverte de cette tranche d'histoire si peu connue de nos contemporains.

Le Patriote illustré.

En 1923 cet hebdomadaire avait déjà 39 années d'existence. Chaque semaine, il offrait à ses lecteurs six pages de photos, une page dessinée, quatre colonnes de publicités et le reste des seize pages était consacré aux reportages, nouvelles, romans, poèmes et quelques articles de « bonne réflexion ». Mais 1923, un lustre après la grande guerre, piétinait encore dans les souvenirs et les conséquences de l'affreux drame qui avait endeuillé l'Europe. Sur 52 numéros, 21 pages de couvertures étaient consacrées aux monuments aux victimes de la guerre, aux commémorations et aux revues militaires. On y trouvait aussi quelques catastrophes (2), de pompeuses manifestations religieuses (6) ou politiques (3) ainsi que deux tableaux de chasse en Afrique. La famille royale y était particulièrement photographiée (9) en tout cas bien plus souvent que les sciences, techniques, sport ou activités culturelles.

La publicité, encore très timide vantait des produits alimentaires (8) ou destinés à une meilleure santé (7) à eux deux, ces créneaux couvraient plus de la moitié des annonces. Les commentaires des photos publiés dans le *Patriote illustré* nous éclairent sur l'orientation des médias de ce temps. Nous ne résistons pas au plaisir d'en donner quelques échantillons :

Publicité : Le corset Juvénil affranchira le buste de votre jeune fille de toute contrainte : de 6 à 20 ans (!)

L'incendie qui dévasta la ville impériale de Berkeley en Californie a causé des dégâts pour 10 millions de dollars.

Le tremblement de terre au Japon et le raz-de-marée à Yokohama a fait 300.000 morts et causé pour 30 milliards de dégâts.

A Orly, on construit des hangars pour dirigeables en béton armé. Ils mesurent 300 m de long et 80 m de haut.

Le saviez-vous ? Charles Van de Poele, né à Lichtervelde (Flandre) en 1846 est mort aux Etats-Unis en 1895. La ville de Boston vient de lui élever une statue. Il est le père des tramways électriques. C'est lui qui a mis au point le trolley.

La reine Elisabeth a assisté à l'ouverture de l'hypogée de Tout-Ankh-Amon à Louqsor. Malgré l'atmosphère étouffante, la reine a passé une demi-heure dans les salles intérieures de la tombe monumentale. « C'est merveilleux ! » a-t-elle déclaré à la sortie. (11.03.23)

A Mons, on a inauguré un mémorial irlandais de la grande guerre. Le monument, en forme de croix celtique ou irlandaise, se dresse au carrefour des routes de Charleroi et de Beaumont, à l'endroit dit la « Bascule ». (18.11.23)

A Bruxelles, manifestation contre la *Flamandisation de l'université de Gand*. Parmi les slogans arborés par les manifestants, on remarque, au premier rang, cette devise flamande : « Vryheid voor den vader van het huisgezin » - *Liberté pour le père de famille*. (04.02.23)

Dans le secteur belge de la Rhur. Notre détachement dans la nouvelle zone d'occupation est muni de tout le matériel et de tout

l'outillage d'une armée moderne. Voici un tank venu de Gand, avec ses roues à chenilles, ses blindages et sa mitrailleuse en batterie dans la petite coupole (18.02.23)

Le serment des troupes de Hitler. Voilà les recrues du chef d'état-major du nationalisme au service des Hohenzollern, le chef de bande Hitler, l'associé de Ludendorff dans le « putsch » de Munich (18.11.23)

Un spécimen de la faune congolaise : Un gorille monstre abattu par l'explorateur A.B. qui a ainsi inscrit neuf de ces monstres à son tableau de chasses africaines au Ruanda et au Urundi. (25.03.23)

Un éléphant au tableau de chasse. Ce splendide spécimen de la faune africaine, aux défenses vénérables, était il n'y a pas longtemps encore, un des hôtes redoutés de la brousse. Un coup de fusil l'a abattu. L'auteur de cette prouesse cynégétique est un de nos compatriotes, E.H., planteur de coton au Katanga, vétéran colonial et ancien combattant de l'Yser.

Ces quelques exemples illustrent bien tout l'intérêt que l'histoire peut tirer de ces reportages réalisés au temps de nos grands-parents. C'est avec plaisir que nous inscrivons cet album dans l'inventaire de la bibliothèque du CRAL.

Jean MEURANT